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[代表有话说]

关键词：
九里汇历史文化街区、莘塍历史文化展示园

关于文化建设

背景：文化是一个城市的金

名片。目前，莘塍拥有瑞安竹编

和温州米塑等非物质文化遗产，

以及温瑞塘河沿岸保存最完整的

古村落九里汇居民区。在当前大

力弘扬传承中华传统文化的大背

景下，保护和弘扬这些文化遗迹

和历史记忆显得尤为重要。

人大代表胡文星人大代表胡文星：：九里汇九里汇

居民区多数属砖木结构老房居民区多数属砖木结构老房，，

损坏严重损坏严重，，不少楼房已经摇摇不少楼房已经摇摇

欲坠欲坠。。临街临街 154154 间经鉴定全为间经鉴定全为

危房危房，，其中其中 137137 间属间属 DD 级级，，存在存在

严重安全隐患严重安全隐患，，住户要求改造住户要求改造

的呼声十分强烈的呼声十分强烈。。市政府曾于市政府曾于

20142014 年召开专题会议年召开专题会议，，通过街通过街

区保护文本区保护文本，，但迟迟没有落实但迟迟没有落实。。

建议市政府成立市九里汇建议市政府成立市九里汇

历 史 文 化 街 区 拆 迁 建 设 指 挥历 史 文 化 街 区 拆 迁 建 设 指 挥

部部，，参照城中村改造模式参照城中村改造模式，，制定制定

该 区 域 旧 房 改 造 政 策 处 理 方该 区 域 旧 房 改 造 政 策 处 理 方

案案，，尽快明确异地安置用地选尽快明确异地安置用地选

址址，，采取政府主导采取政府主导、、市场参与的市场参与的

开发模式启动改造开发模式启动改造，，将九里汇将九里汇

老街打造成历史文化街区老街打造成历史文化街区。。

人大代表陈冬岚人大代表陈冬岚：：文化古文化古

迹记录了地方独具特色的历史迹记录了地方独具特色的历史

记忆记忆。。在莘塍范围内在莘塍范围内，，至今保至今保

留着叶适纪念馆留着叶适纪念馆、、夏鼐纪念馆夏鼐纪念馆

等文化场所等文化场所，，但是一些文化古但是一些文化古

迹随着城镇化的推进逐渐淡化迹随着城镇化的推进逐渐淡化

甚至消逝了甚至消逝了。。

建议兴建莘塍历史文化展建议兴建莘塍历史文化展

示园示园，，通过微缩仿造通过微缩仿造、、原型展原型展

示示、、文字记录等方式文字记录等方式，，依托学校依托学校

资源和校本开发资源和校本开发，，尽可能保留尽可能保留

和挖掘莘塍片区的历史文化精和挖掘莘塍片区的历史文化精

髓髓。。可选择以下两处地方可选择以下两处地方：：一一

是瑞安四中校园内是瑞安四中校园内，，突出突出““缪氏缪氏

故居故居””的文化传承的文化传承，，融合缪氏故融合缪氏故

居居、、叶适故居叶适故居、、夏鼐纪念馆夏鼐纪念馆、、聚聚

星书院星书院、、仙甲季月泉诗派等优仙甲季月泉诗派等优

秀当地文化秀当地文化；；二是莘塍中心小二是莘塍中心小

学西侧学西侧，，通过对现存的危旧房通过对现存的危旧房

进行改造进行改造，，突出聚星书院的文突出聚星书院的文

化传承化传承。。

我市两会期间，莘塍人大代表关注发展情牵民生

交通文化工业环境成代表关注焦点
■记者 金汝 通讯员 宋家斌 林明铎

2017 年瑞安两会已经顺利闭幕。来自莘塍街道的市人大代表把群众反映的
呼声和意见收集起来，写成一件件议案或建议，带到两会上。工业经济转型发展、
五水共治、截污纳管、环境治理⋯⋯这些议案和建议或反映民声，或关注热点，成
为他们建言献策的重要内容。

人大代表蔡普杰人大代表蔡普杰：：随着五水随着五水
共治的逐步推进共治的逐步推进，，莘塍街道以铁腕莘塍街道以铁腕
手段手段，，水环境得到明显效果水环境得到明显效果。。为了为了
确保确保““五河联治五河联治””项目顺利开展项目顺利开展，，避避
免免““黑脏臭黑脏臭””现象反弹现象反弹，，建议市政园建议市政园
林局进一步改造升级污水蓄纳池林局进一步改造升级污水蓄纳池
等相关设备等相关设备，，加大城市污水处理容加大城市污水处理容

量量，，提升污水净化处理效率提升污水净化处理效率，，进而进而
将污水滞留量严格控制在一定范将污水滞留量严格控制在一定范
围内围内，，防止再出现类似污水倒灌现防止再出现类似污水倒灌现
象象。。即使出现污水滞留难以处理即使出现污水滞留难以处理
的情况的情况，，也可根据紧急措施有效地也可根据紧急措施有效地
实施污水分流实施污水分流，，防止大量污水倒防止大量污水倒
灌灌。。
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关键词：加大污水处理容量关于环境建设

背景：去年，莘塍街道以“五河

联治”为抓手，完成华表河、山根河

等清淤11万立方米，清淤总量、清

淤力度历年最大最高，提前4个月

完成总投资2443万元截污纳管综

合四期PPP工程，实现塘河以西莘

塍片污水收集全覆盖。同时，以我

市创卫为契机，全街道 35 个村

（居）分4组开展环境卫生竞赛，环

境面貌有了显著提升。

关于工业发展关键词：大拆大整 小微产业园建设

背景：工业强镇是莘塍一直以

来牢牢把握的生命线。如今，莘塍

拥有两个工业园区，握有“中国休

闲鞋生产基地”和“中国塑料薄膜

生产基地”两张国字号金名片。去

年，莘塍街道以东新产城融合示范

带拆违工作为重点，推动“三改一

拆”、“大拆大整”工作，完成10个批

次共31.11万平方米拆违，区块内

所有规下企业的违章厂房全部拆

完，仅剩7家规上企业等待退转，示

范带拆违受到市委、市政府通报表

扬。全年总拆除违法建筑面积

39.92万平方米，完成率达159%。

人大代表谢钦巨：董田拆改地
块总面积400多亩，原本分布着大
量“低小散”家庭作坊、加工场等违
章建筑。2016年，莘塍街道借东
新产城融合示范带建设和全市“大
拆大整”东风，彻底拆除违章企业
150多家。

瑞安市至今没有一处大的展
销中心，而莘塍辖区内20多家汽
车销售服务企业大多数租用场
地。为了解决董田拆改地块拆后
再利用问题，莘塍街道进行了专题
讨论，认为将拆改地块临时作为汽
车销售配套设施用地符合莘塍发
展需求。建议市政府将拆改地块
征用为国有政府储备地块，按国有
土地公开出租给限上汽车销售企
业，用于汽车展销、储存、销售、维
护、二手车交易等一站式体验市
场。

人大代表潘基础：我市“大拆
大整”工作快速推进，但后续工作
亟待跟上。一方面“大拆大整”后
大批产业配套需要的小微企业无
处安置，而我市已建成的小微园数

量少，安置能力有限，且成本价格
高，另一方面“大拆大整”出来的大
片土地规划建设跟不上。建议充
分利用“大拆大整”后土地资源，加
快小微园布局、建设，留住部分具
有成长性的产业配套需要的小微
企业，同时降低小微产业园的建设
与入驻成本。

人大代表阮立胜：莘塍现有鞋
类企业300多家，年产量1亿多双，
占全国同类产品70%以上，实际产
出产值达60多亿元。由于缺少相
对专业的鞋料市场，导致生产链、
配套生产很不规范，上游原材料辅
料采购只能依靠低、散、乱无序竞
争，严重影响了产品的综合竞争
力。

2009年，原莘塍镇政府落实3
个地块共29.29亩作为星火村安置
留地(规划功能为商住，已办理相
关征地手续)，由于种种原因，该地
块闲置多年。建议市政府将上述
3个地块的安置留地置换为政府
储备地块，并将其中一个地块作为
鞋材市场临时用地进行公开出租。
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关于交通出行关键词：交通治理 公共自行车站点

背景：交通是一个城市的命

脉，也是群众最关心的民生问题

之一。近年来，莘塍街道辖区内

机动车保有量快速增加，交通供

给与需求之间的矛盾日益突出，

城镇交通拥堵日趋严重。去年，

莘塍探索镇府路、民莘路、富民路

立体化“严管街”模式，打出了规

范交通标线标识、发放温馨提示

卡、设置违章拍照卡口、实名曝光

和联合执法等“组合拳”，对停车

秩序、商铺经营进行整治规范提

升。同时，去年 12 月，莘塍公共

交通自行车点一期投入使用。

人大代表陈木飞：莘塍街道董
田片堤塘路建于10多年前，全长
约2.2公里，宽约6米，道路两侧为
耕地，是董田片9个村村民务农耕
作以及通往东海堤坝的主要道
路。随着农村经济发展，董田堤塘
路车流量日益增多，尤其是大型工
程车往来频繁，而道路年久失修，
路面损坏严重，且没有设置安全护
栏和照明设施，影响片区村民务农
耕作及出行方便。

建议尽快启动莘塍街道董田
片堤塘路扩宽改造工程，对扩宽改
造的堤塘路设置安全标识、照明路

灯等安全设施。
人大代表叶志勇：去年12月，

莘塍公共自行车点一期完成设置，
并已投入使用，群众反响良好。但
是与市区、塘下相比，莘塍公共自
行车站点在数量和辐射范围上远
远不足，特别是温瑞塘河莘塍段以
西地段，人口居住密度大，道路设
施不完善，群众对公共自行车的需
求大、欲望强烈。

建议市治堵办尽快做好二期
网点选址和资金落实等前期工作，
确保2017年落实公共交通自行车
点莘塍第二期规划，并启动实施。
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